

Gabriela

6391

JAIME BARROS PEREZ—COTAPOS

Sorprendido he escuchado por el Canal de Televisión Nacional que se iniciarán homenajes a Gabriela Mistral como un adelanto al centenario de su nacimiento que se celebrará el 7 de abril del año próximo. Sorprendido, repito, porque Gabriela nació en la soleada Vicuña un 7 de Abril de 1889, de modo

que el Fondo Nacional para la Cultura y quienes se aprestan para esta exaltación lo quieren hacer un año antes. ¿Ignoran acaso, que a este número bien le falta un año? ¿Hay algún interés especial en adelantar esta fecha?

Quienes hemos leído y recibido sus obras, conocido

las vicisitudes de su vida, su periplo por escuelas, liceo y el honor para México y su Ministro de Educación José Vasconcelos de recibir tan preclara educadora, peregrinando antes por Serena, Barrancas, Traiguén, Antofagasta, Los Andes, Punta Arenas y Temuco para ir después a ocupar labores

consulares en Europa, Nueva York y América, jamás perdimos la capacidad de asombro viendo a Lucila Godey en tan altas cumbres.

Escuchada en América toda, admirada en Rapallo y Madrid, en Lisboa, Niza y Petrópolis, hasta lograr el ansiado Premio Nobel de Literatura (el Nacional de Literatura lo logró seis años después).

Previamente, la casa de Bello la reconoció como Profesora de Estado dada su formidable trayectoria. La élite intelectual de Chile desde Carlos Silva Villosola hasta Neruda, desde Rebeca Matte a Manuel Rojas, desde Julio Barrenechea a Andrés Sabella y presidentes electos como el General Ibáñez, Pedro Aguirre Cerda, Salvador Allende y Eduardo Frei, le rindieron homenaje y plenaria a esta Gabriela Mistral, de nombre femenino y de apellido de viento. Si, Gabriela D'Ansuamio, Si, Federico Mistral, sus almas gemelas, homenaje a este genio que un día la prensa "habió de canonizarla respondiendo a un libro que la llamó Divina...

Cuando en 1923 la invitó el Gobierno de México, el diputado Luis Emilio Recabarren solictó dinero sólo para sus gastos personales, porque México pagaría todo. Solicitó cinco mil pesos en la Cámara. Respuesta: sonrisas, negativa. En esa misma sección se aprobaron dos mociones para que comisiones castrenses fueran a Europa con familia, servidumbre, etc. todo a cargo fiscal.

Rodolfo Teami dijo en sus funerales: "Estuve siempre y sin vacilación con las ideas de la democracia y la libertad por ser condiciones esenciales para la dignidad humana". Honores de General de División, sin disparos de fusilería. Atado salido del Templo de la Cultura, sin fondo: La Universidad de Chile... y ahora, se me ocurre desgraviarla pidiendo devolver su nombre al que fuera el Edificio Gabriela Mistral, dejando a Portales en otro sitio, porque ella aguzó a los niños pobres de Chile, los de piés fríos, planteó la triste realidad cuando dijo que "todas ibamos a ser reinas"; ella que cantó tanto a Sandino como a la Biblia; ella, vestida de "saya parda", maestra, austera, genio y gloria de nuestra nacionalidad.

La Estrella de Oriente, 22-XI-1987 p. 3

23781500

Gabriela [artículo] Jaime Barros Pérez-Cotapos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Barros Pérez-Cotapos, Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela [artículo] Jaime Barros Pérez-Cotapos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa